



ined

SERVICE
ENQUÊTES
ET SONDAGES

Séance du lundi 3 janvier 2011

**L'enquête ESCAPAD ou comment compter et décrire les usages de drogues,
Stanislas Spilka (OFDT) ;**

Discutante : Florence Maillochon, CNRS

En France, jusqu'à la fin des années 1990, les rares tentatives de quantification des usagers de drogues se sont appuyées sur les seules données quantitatives disponibles, à savoir les statistiques institutionnelles. Mesures insatisfaisantes, partielles voire partiales, il faudra attendre le rapport Parquet paru en 1999 pour voir acteurs politiques et scientifiques s'accorder pour initier les premières enquêtes scientifiques en population générale sur les produits psychoactifs. C'est dans ce cadre que l'Observatoire Français des Drogues et des Toxicomanies (OFDT) a mis en place la première enquête ESCAPAD lors de la Journée d'Appel de Préparation A la Défense (JAPD) obligatoire pour les adolescents âgés de 17-18 ans de nationalité française. Les objectifs de l'enquête sont de disposer d'indicateurs sur la santé, les conditions de vie et les usages de substances psychoactives, et d'identifier les facteurs associés à ces pratiques. Elle repose sur un questionnaire auto-administré strictement anonyme assez court, portant aussi sur les modes d'usage de ces produits. En 2011, se déroulera la septième vague de l'enquête. Si les principes fondateurs n'ont pas évolué au cours de la décennie passée, l'enquête a toutefois connu des extensions et des évolutions substantielles. L'intervention sera l'occasion, après une présentation du dispositif, de revenir sur les derniers développements qui, entre objectifs historiques de monitoring et ambitions de recherche, nécessitent probablement de reconsidérer l'adhésion des appelés à l'enquête.